

La Libertad

Periódico Tradicionalista

Año III

REDACCIÓN y ADMINISTRACION
49, Moncada, 49.

Tortosa 22 de Agosto de 1903.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
2 reales al mes.

Núm. 125

Las elecciones municipales y los carlistas

Ha escrito *El Universo* un artículo hablando de este asunto, y vamos á contestar con toda claridad á sus observaciones, y á tratar de paso el tema de las elecciones municipales en lo que se refiere á los carlistas.

Parece que *El Universo* ha oído en alguna parte la opinión de un carlista que decía:—Nosotros, los carlistas, vamos en las elecciones á ayudar á los republicanos, á fin de que tumben á la monarquía y nos allanen el camino.

Desde luego lo de "allanar el camino," es el verdadero fin, aun en esta opinión peligrosa y atrevida, porque no hay ningún carlista que conscientemente haga el mal por el mal mismo, y ayude á los republicanos por su bonita cara ó por su bonito programa. Ni menos aun por gratitud, por ambición ó por bajos motivos personales, porque si á esto se mira, cabalmente los carlistas tenemos que agradecer á los republicanos en estos días atropellos tan brutales como la destrucción de la imprenta donde se tiraba en Valencia *El Rayo*, así como antes destruyeron aquellas kabilas la en que se tiraba *La Lucha*. Y por las muestras ya se puede colegir lo que darán de sí cuando estén en el Poder estos caballeríos.

Quedan, pues, á salvo las intenciones honradas de los carlistas que hayan podido hablar así. Es más, hasta nos figuramos que esa teoría concuerda perfectamente con la teoría mestiza del mal menor. Nunca hemos querido nosotros admitirla; pero los mestizos hasta la tienen por dogmática, ó á lo menos por regla de costumbres. Cuando veas luchar á dos malos—dicen,—ayuda al menos malo, para que reviente al otro.

Nosotros, en cambio, decimos: Cuando veas luchar á dos malos, uno más malo y otro menos malo, déjalos que se revienten mutuamente y que quien más pueda lleve el gato al agua, y no te metas tú á redentor de ninguno de ellos.

Pues bien: siguiendo la primera norma de conducta los mestizos, porque entienden que la Monarquía liberal es menos mala que la República, se convierten en auxiliares y Cirineos de Gálvez Holguín, Romero Robledo y todos los monárquicos, hasta Canalejas inclusive. Pero si hubiese personas, y las hay y no pocas, y de no mal criterio, que entendiesen ser manos mala la República que esta Monarquía, por cincuenta mil razones que están al alcance de todo el mundo, y que ya dió, por cierto Su Santidad el Papa Pío IX, resultaría que esos católicos, aplicando la teoría mestiza del mal menor, ayudarían á los republicanos por la misma razón que tienen otros para ayudar á los Gálvezes Holguines y comparsa. De modo que en ese terreno, y hablando *ad hominem*, *El Universo* no tendrá que decir una palabra, porque la regla de votar era la misma, y la diferencia consistía únicamente en el criterio ó en el cristal con que se miraban las cosas, las personas y las ideas. Es decir, lo único que podrá hacer *El Universo* es esforzarse en demostrar á los tales católicos que habían tomado el rábano por las hojas; que esta Monarquía es el mal menor; que entre Romero Robledo y Costa, menos malo es el primero que el último; que es preferible el agua tibia de estas instituciones al hielo de la democracia del pimiento, y que Pío IX se equivocó al hablar tan mal como hablaba de los católicos liberales; y que, en suma, se equivocó asimismo el Espíritu Santo cuando dijo, por boca de San Juan en el Apocalipsis, aquello de "¡Ojalá fueses frío ó caliente; pero porque eres tibio, comenzaré á vomitarte de asco que me das!".

quía es el mal menor; que entre Romero Robledo y Costa, menos malo es el primero que el último; que es preferible el agua tibia de estas instituciones al hielo de la democracia del pimiento, y que Pío IX se equivocó al hablar tan mal como hablaba de los católicos liberales; y que, en suma, se equivocó asimismo el Espíritu Santo cuando dijo, por boca de San Juan en el Apocalipsis, aquello de "¡Ojalá fueses frío ó caliente; pero porque eres tibio, comenzaré á vomitarte de asco que me das!".

Eso debía hacer *El Universo* con esos que emiten las opiniones particulares á que alude, mas no con nosotros, que no hemos emitido, ni oficial ni públicamente, ninguna, y que para tranquilidad suya le diremos que emitimos ahora otra muy diferente.

Nosotros, ante el tejemaneje que traen dinásticos y republicanos para las próximas elecciones municipales, más bien nos inclinamos al sentido filosófico de la graciosa caricatura que traía ayer un periódico satírico. Presentaba ese periódico á los gerentes de las dos fábricas de los concejales futuros, y ponía un rótulo al pie: "¿Quién los fabricará más ladrones?".

Por esa razón nosotros, ahora como siempre, sin fiarnos de nadie ni prestarlos al oficio de Cirineos, votaremos por concejales propios en cuantas partes se presenten, y en donde no, los jefes darán órdenes particulares que sirvan de norma á nuestros amigos. Pero sepan los mestizos que ni el criterio carlista es tan estrecho, ni el corazón carlista tan pequeño como los suyos. Y allí donde se presenten personas honradas que soliciten nuestro apoyo, no á título de dinásticos, que ese es un título de ignominia, sino á título de católicos y hombres de bien, no ha de faltarles nunca.

No somos como esos pseudo-místicos y neos, que aun constándoles que los carlistas no somos el mal menor, sino el bien y la tesis, se retraen de apoyar á nuestros amigos con el escrúpulo de que no nos gustan los Poderes constituidos, y antes se van con Gálvez Holguín ó con el moro Muza que con nosotros, y luego se permiten zaherir á los carlistas si les pagamos con la misma moneda. Que no se la pagamos por cierto, porque comprendemos que no se trata de ellos, ni de sus miserias, ni de su dinastía, ni de sus Poderes constituidos que nos están reventando y que se los pueden meter por donde los coja, sino de la Religión y de la Patria, que valen infinitamente más en nuestro concepto y en nuestro amor.

Eneas.

(*El Correo Español*.)

Por esos mundos

Dicen los periódicos ministeriales y los que no engordan su puchero ni su estómago con la sustancia del turrón presupuestivo, que los socialistas y republicanos proyectan unirse en fraternal consorcio, dándose el ósculo de paz y el más sincero de los abrazos.

No sabemos qué es lo que mueve á los que hasta ahora estaban á la greña, arrojándose los trastos á la cabeza,

para verificar esta reunión; pero sospechamos que aquí hay gato encerrado, y no será rara una evolución transcendental en el sentido más amplio, y multiforme desmembración del débil retoño del ideal republicano avanzado, con visos modernistas, para nutrir más y más el vigoroso árbol del consorcio que se forme (eh, fíjense los lectores en este párrafo, que envidiarían muchos de los melindros intelectuales); pero podemos afirmar que, del mismo modo que no pueden verse nunca juntos el perro y el gato, sin que el segundo estire el lomo, dé dos bufidos y tome el portante, creemos que los republicanos cojerán, en la primera pelotera que con los socialistas tengan, los bártulos y marcharán con la música de *La Marsellesa*, á la que parece abandonan por *La Internacional*, á otra parte en que puedan sacar tajada.

**

Asústense, asómbrense y pásmense los carlistas que se enteren del asunto.

Nuestro Mella, el incomparable tribuno, que con tanto entusiasmo defiende nuestra causa; el que en su último viaje de propaganda ha puesto en conmoción el sentimiento de miles de carlistas y siempre ha permanecido inquebrantable en el honroso lugar que ocupa en nues-

la boina para plantarse el gorro frigio, perora sobre el degüello de los frailes, la supresión de la enseñanza religiosa y el oscurantismo y barbarie de los neos y retrógrados.

¡Pero de qué cosas se enteran estos *reporters* de los periódicos de gran circulación! Porque conste que esta noticia la ha publicado un diario de la localidad.

A lo cual, como contestación, no hay más que repetir los conocidos versos:

No me haga usted de reir,
que tengo el labio partido
y se me puede jerir.

SOBRE CAMPANAS.

Preguntas y respuestas

«Hemos recibido para su inserción el siguiente suelto:

Un amigo mío que recibe *LA LIBERTAD* que se publica en esa de Tortosa, me enseñó uno de los últimos números, y francamente, al leer el suelto titulado «Campanas sin badajo» me pregunté: ¿A quién se dirigen las censuras y amenazas? ¿A las Religiosas de los Conventos? ¿A los sacristanes de las Iglesias? Y si no á esos ¿a quién?

Ya nos lo dirán los chicos de *LA LIBERTAD* que son tan francotes y que nada deben tener de tontos ni de pillos ó tunos.»

(*Diario de Tortosa*.)

Vamos á satisfacer en muy pocas palabras esa curiosidad que reputamos impertinente por lo que verá el autor del suelto transcrito.

Las censuras y amenazas del artículo de referencia, están dirigidas á los liberales de toda laya, desde los anarquistas que acaudillan Lerroux y Blasco Ibañez, hasta los místico-bribónicos, zánganos del presupuesto, que encienden una vela á Dios y otra al diablo.

Están dirigidas contra la golfemia que en un meeting recientemente celebrado en la Corte pedía el degüello de los frai-

les, que se reproducían los abominables crímenes de los años 1834 y 1835 y que se repitiera el inicuo despojo de Mendizábal, y contra los que, pudiendo evitarlo, consienten ese libertinaje inmundo que lleva la corrupción á todas las capas sociales, que hace fermentar los estercoleos de las más brutales pasiones y que prepara, con la complicidad del silencio de los gobernantes, la revolución que por nuestros pecados puede considerarse como el azote de Dios, como la Campana de Huesca.

Este es el verdadero sentido de aquel artículo, que no lo desvirtua la excitación contenida en el mismo, que hacíamos por igual á monjas y sacristanes, á frailes, sacerdotes y seglares, á todos los católicos, para que no durmamos estando el enemigo en vela y para que volteen las campanas en señal de actividad, ardimiento y entusiasmo religioso, á fin de que al toque siniestro de la Campana de Huesca, responda un repique en todos los ámbitos de la nación, un toque á rebato, una llamada á *somatenit* para los cruzados de España y sus tradiciones, de Cristo y su Iglesia.

Cháchara

Érase un *pistolo* la-mar-de-torpe que en la instrucción no daba pie con bola.

El Oficial sudaba la gota gorda para hacer comprender al *pistolo* los múltiples y variados ejercicios de la táctica militar. Se estrellaban sobre todo sus esfuerzos para lograr que acertase en los movimientos hacia la derecha y hacia la izquierda.

—A ver, piedra berroqueña, le decía: —¿Dónde tienes la mano derecha?

—Mi *tiniente*, á la parte contraria de la izquierda.

Estaba ya aburrido el Oficial, cuando se le ocurrió una estratagema que dió excelente resultado. Puso sobre el hombro derecho del *pistolo* dos higos pasos y sobre el izquierdo un cacho de pan. El *pistolo* tieso como un poste.

Grita el Oficial:—Señor zoquete, á la derecha de los higos.

Movimiento del *pistolo* hacia la derecha.

Vuelve á gritar:—Señor zoquete, á la izquierda del pan.

Y hacia la izquierda se volvía el pobre recluta, mientras sus compañeros reían á carcajada suelta.

Lectores de *LA LIBERTAD*, Gedeón no es tan ignorante como el *pistolo* del cuento, porque (modestia aparte) sabe donde tiene la mano derecha y conoce perfectamente cuál es la margen derecha y cuál la izquierda de los ríos, aunque otra cosa se deduzca del artículo que dediqué *A nuestro Diputado*, al hablar del Canal de la Derecha, cuando me refería, como es de suponer, al proyectado Canal del Delta izquierdo.

Es un *lapsus calami* que no tiene importancia; pero que conviene rectificar.

Gedeón.

Al «Diario de Tortosa»

Como no es caballeresco abusar de la inferioridad del enemigo, trataremos muy suavemente al pobre «Diario de Tortosa.»

Se debe tener con el «Diario» una excesiva de consideración, porque ¡es tan inocente! Y hablador, muy hablador; charla hasta por los codos y no se apea del burro así le digan que tiene mala pata para escribir, que es la verdad más amarga que decirse pueda.

Ahora el picaruelo está más alegre que unas sonajas por dos gazapillos que ha cazado en nuestras columnas y por habernos hecho morder el polvo de la dèrròta, al demostrarnos con lógica irrefutable, que los hechos públicos no se pueden discutir y que un católico puede hacer de su capa un sayo y alquilar un edificio de su propiedad al centro libre-pensador, preferiendo á un instituto religioso de enseñanza.

Ea, confesamos nuestra torpeza, que no siempre el amor propio ha de ofuscarnos y hacernos perseverar en el error.

¡Vencidos! ¡Ay de los vencidos! ¿Nos perdona la vida el «Diario?»

«LA LIBERTAD, está visto, sufrirá de anemia cerebral.»

Diagnóstico del «Diario de Tortosa.»

Mire usted, doctor Sangredo: LA LIBERTAD goza de perfecta salud, gracias á Dios, pero está expuesta á padecer anemia cerebral, por una razón que no puede alegar el «Diario.»

Lo sentimos, pero qué le vamos á hacer. «Si natura non dat, Salamanca non prestat.»

«Y... pero demasiados honores hemos hecho á un oscuro y oscurantista semanario.»

Gracias... llamanera.

de E. Zaragoza.

¡Qué ceguedad!

Del semanario católico de Valencia *España Cristiana*, tomamos el siguiente oportunísimo párrafo, que ojalá sirviera para arrancar la venda de los ojos de muchos religiosos que á la hora presente y ante los graves peligros que les amenazan y amenazan á la Iglesia en general, no aciertan á ver claro y hacen el juego de sus encarnizados enemigos.

Dice así *España Cristiana*:

«Los individuos del Clero y de las Ordenes religiosas que predicán contra los tradicionalistas, sin duda que no lo han pensado bien ó no saben lo que hacen. ¿Qué sería de unos y de otros sin el apoyo moral y material de los tradicionalistas? Plumas agitadas por el viento. En un día determinado, que se retiren á su casa todos los tradicionalistas de la Nación; que se concreten á cumplir estrictamente los Mandamientos de Dios y de la Iglesia; que se den de baja en todas las Corporaciones piadosas que lleguen hasta romper su amistad y negar el saludo á todos los Sacerdotes y religiosos que predicán contra los tradicionalistas, y entonces si que les lucirá el pelo. Con las sonrisas, apretones de manos y amistad de los herejes, ya están bien, y no necesitan á nadie. Sobre todo, cuando suene la trompeta del *Dies iræ*, que no busquen á los tradicionalistas, á quienes insultaron desde un pùlpito, para que les defiendan. No están cerca de sus viviendas. Y que no se quejen. Los arrojaron de allí sus insensatas predicaciones.»

A propósito de lo mismo dice nuestro compañero *Eseverri* en *El Correo Español*.

«Si; los carlistas somos tan católicos apostólicos romanos como los reconocementeros, por no decir más, pues nues-

tras instituciones por nadie han sido calificadas de liberales, ni nuestros principios condenados por heréticos; pero hay reconocementeros tan cínicos, que niegan lo evidente y cierran los ojos para no ver la luz meridiana; tan imprevisores, que escupen al cielo para que les caigan sobre la faz sus propios salivazos; tan obcecados, que siendo simples sacristanes, se erigen á sí mismos Pontífices, para condenar lo que debían adorar, y tan ingratos y mal nacidos, que pagan con insultos y reticencias los favores inmensos que la Religión y la Patria deben al partido carlista.

Pedid en todos los cafés Cervezas de E. Zaragoza.

Religión

EL PAPA Y EL PROGRESO.

Andán todos los periódicos liberales estos días, llenos de zozobra y ansiedad preguntando, inquiriendo, averiguando antecedentes, detalles, anécdotas; todo lo grande y lo chico, lo importante y lo más indiferente de la vida del cardenal Sarto, para conjeturar luego si Pío X ha de ser ó no de espíritu conciliador, si ha de vivir ó no en concordia con el progreso actual.

En realidad no saben ni la misión del Papa, ni lo que es progreso y por eso caen en mil desatinos, respecto de este particular.

De dos maneras muy distintas puede entenderse el progreso. Como una ley natural, en virtud de la cual nos vamos acercando á la Suprema Perfección, ó como un acto de soberbia que nos aleja del origen de toda sabiduría.

En el primer caso el progreso, no sólo puede ser permitido, sino que debe ser amado: en el segundo, no solamente no puede ser permitido, sino que debe de ser rechazado y odiado.

Porque en este caso, el progreso contraría la propia ley natural y es el muro con que se pretende detener el desenvolvimiento humano.

Y como el desenvolvimiento humano es cualidad inherente al corazón, y el corazón va incesantemente arrastrado en pos de algo que en la tierra no encuentra; y como el progreso es el hecho tangible, en que esa aspiración se traduce, resulta una consecuencia al parecer paradójica, según el discurrir de los sectarios, y, en realidad, de una lógica abrumadora, que los católicos somos porque tenemos que serlo, los más ardientes defensores del progreso humano frente á los retrocesos intolerables de la impiedad.

¿Qué no es así? Los hechos hechos son, y ellos nos hablan con elocuencia incontestable que la Iglesia ha sido siempre la primera en asociarse á todas las manifestaciones del genio, á todas las conquistas de la ciencia, á todos los esplendores del arte y de la belleza, á todos los adelantos de los siglos, á todos los que llamamos descubrimientos.

Y no solamente se ha asociado á esa ley inmutable del progreso de la que han salido esas aplicaciones maravillosas de la inteligencia y del estudio que por todas partes nos rodean: ha hecho más todavía; las ha alentado, las ha bendecido, las ha amado y las ama, las impulsa, las premia y las utiliza.

Hombres de inteligencia privilegiada ha tenido el error, pero más grandes hombres en todos los ramos del saber humano, desde la filosofía y las artes, desde las ciencias experimentales y las abstractas los ha tenido y los tiene la Iglesia. Y puestos frente á frente, el triunfo ha sido siempre de ésta.

No ha de ser Pío X, sucesor de León XIII en la Silla de Pedro, el enemigo del progreso, de los adelantos de la ciencia, de las aplicaciones asombrosas hechas por el genio de las tuerzas que en la na-

turalidad existen. Será, por el contrario, su amigo más sincero, su apologista más convencido. Y bendecirá esa obra de adelantos, como obediente á las ansias de ir hacia adelante hasta dar con el Autor de toda ciencia, de toda belleza y de todo progreso.

¿Qué transija y pacte con el error, con el derecho conculcado, con las grandes injusticias sociales, con la falta de caridad y orden, con el desconocimiento del soberano principio de autoridad?

Eso, no; porque eso es ir á la barbarie; eso es retroceder á las sociedades paganas; eso no es cultura ni civilización ni adelantos ni progreso; eso se opone á la ley natural y á la misma libertad humana, á costa de tan grande incomprensible sacrificio conseguida.

Y Pío X, como Jerarca Supremo de la Iglesia, ha de ser el Pontífice que desde el foco de luz en que mora, desparrame por todos los ámbitos de la tierra los destellos del progreso humano, tan compatibles con la Divinidad que los unos sin la otra no se conciben.

Pedid en todos los cafés Zarzas de E. Zaragoza.

Política

El viaje de Mella.

Con este epigrafe publica nuestro querido compañero *El Correo Español* el siguiente suelto:

«Nuestro queridísimo amigo el eminente tribuno don Juan Vazquez de Mella ha marchado á su casa de San Juan de Filgueira, inmediata á la villa de Arzúa (Coruña), donde descansará hasta fin de mes, en que irá á Orense para tomar parte en el mitin que prepararán nuestros correligionarios de la expresada capital.»

A la estación del Norte acudieron á

Deseamos un feliz viaje al señor Vazquez de Mella y le reiteramos nuestro cordialísimo saludo.»

«La Guerrilla»

Este es el título de un nuevo semanario carlista que ha empezado á publicarse en Bilbao.

La Redacción la forman valiosos elementos de entusiastas jóvenes que no omiten sacrificios á fin de conseguir dotar á Bilbao de un periódico carlista que, al mismo tiempo de defender nuestras ideas, combata, cuando lo juzgue necesario, las de nuestros adversarios.

Además cuenta con la valiosa colaboración de las principales personalidades del carlismo en dicha villa, y con algunas de fuera que, con su firma, honrarán, no solamente á *La Guerrilla*, sino á todos los carlistas de Bilbao.

Ecos carlistas.

La Junta directiva de la *Juventut Carlista* de Barcelona está dando muestras de mucha actividad y se propone en breve, mediante el beneplácito del señor Jefe regional, llevar á cabo importantes actos de propaganda en pro de nuestros ideales.

Probablemente uno de dichos actos será la celebración de un meeting en esta capital, invitando oportunamente para que tomen parte en el mismo distinguidos oradores de nuestra Comunión.

Nos consta también que de algunas poblaciones de la provincia se ha solicitado el concurso de la expresada *Juventud*, al objeto de que asista alguno de los entusiastas oradores de la misma á los meetings carlistas que se están organizando en los puntos de referencia, y cuya celebración creemos que no se hará esperar mucho tiempo, pues están casi ultimados los preparativos, faltando únicamente arreglar algún detalle de poca importancia.

En otro número procuraremos dar noticias más concretas respecto del particular. No obstante, podemos adelantar

á nuestros lectores que en la sesión que anoche celebró la Junta directiva de la *Juventut Carlista* se tomaron los siguientes importantes acuerdos:

Nombrar una ponencia encargada de redactar la alocución que la *Juventut Carlista* dirigirá al pueblo de Barcelona.

Se trató de la publicación de un semanario carlista de propaganda y de combate.

Dirigir un afectuoso saludo á los carlistas de Igualada y algún otro acuerdo de régimen interior de aquella sociedad.

(*El Correo Catalán.*)

Las mejores carbónicas se expenden en la fábrica de E. Zaragoza.

Literatura

LA CHOZA EN EL VALLE.

Pacífica, solitaria, cerrada á torpes afanes, protegida por el cielo, está la choza del valle.

La dan música los pájaros, la arrullan los mansos aires; la retrata el arroyuelo, la prestan sombra los árboles.

Apenas raya la aurora, dora el sol su techo frágil, bajo cuyo alero el nido la fiel golondrina hace.

Vive allí la pastorcilla, libre de engaños falaces, entre sus dulces ovejas y entre sus perros leales.

El sustento, aunque sencillo, jamás veréis que allí falte; sano fruto del trabajo que bendice Dios afable.

Humilde es la agreste choza; no hay lujosas vanidades, pero hay en ella aire puro, y hay corazones amantes.

En primavera las flores la circundan á millares, tendiendo alfombra irisada y dando incienso sus cálices.

¡Oh albergue de paz! Cansado del trágico de las ciudades ¡con cuánta envidia te miro, tranquila choza del valle!

Francisco Cobes.

Crónica

Nuestro bondadoso Prelado, Excmo. é Illmo. Dr. D. Pedro Rocamora, ha tenido la dignación de enviarnos un ejemplar de la Pastoral que dirige al clero y fieles de esta Diócesis con motivo de la elevación al trono Pontificio de S. S. Pío X.

Este obsequio nos obliga, una vez más á mostrarnos agradecidos con nuestro amantísimo Sr. Obispo.

—Acompañado de su distinguida familia, ha regresado de Alcanar, donde estuvo veraneando, nuestro querido amigo y correligionario D. Víctor J. Olesa, vicepresidente de la Comisión Provincial. Reciban nuestra afectuosa bienvenida.

—Nos permitimos hacer un ruego al Sr. Alcalde en la confianza de estar más afortunados que otras veces.

Tortosa es de las poblaciones españolas donde más se blasfema, donde está más arraigado ese repugnante vicio con que los amantes de la libertad escarnecen á Dios, á la cultura, á las creencias populares y á la Religión del Estado.

Las autoridades, en cumplimiento de su deber, han de reprimir con mano fuerte la blasfemia, mayormente si honran con el dictado de católicas.

Suplicamos, pues, al Sr. Alcalde, Antonio de Ramón tome energicas medidas contra los que blasfeman en público, contra los padres sin conciencia que

dando mal ejemplo á sus hijos los convierten en pilletes del arroyo y contra los dependientes de su autoridad (comprendiendo también á los de la brigada) que se permitan, con más escándalo que los otros, escupir al cielo y vomitar blasfemias.

—El miércoles último á las seis y media de la mañana entregó su alma al Señor, tras larga y penosa enfermedad, nuestro querido amigo y entusiasta correligionario D. Ramón Martínez Pino.

Era el finado persona muy apreciada y gozaba de generales simpatías por su afable trato y consecuencia política. Tomó parte en la última guerra civil, distinguiéndose como buen soldado, y ha muerto militando en las filas del mismo partido cuyo programa y bandera defendió con las armas.

Permaneció en Vistabella, como oficial litógrafo, hasta que las fuerzas del Maestrazgo pasaron á Cataluña, desde cuya región, después de cuatro meses de campaña, emigró á Francia.

Al entierro asistió numeroso y lucido acompañamiento.

Como buen cristiano ha acabado sus días confortado con los auxilios espirituales de nuestra sacrosanta Religión, y la Bendición Apostólica, altamente conformado con la voluntad Divina y sufriendo con resignación los dolores y penalidades de la traidora enfermedad que le ha llevado á la tumba.

Reciba su apreciable familia nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida, particularmente su buena hermana D.^a Teresa, hermana política doña Dolores Grego y sobrinos doña María de la Cinta, D.^a Teresa y D. Joaquín Martínez Grego y sírvalos de lenitivo en la pena que les aflige la participación que en ella toman sus numerosos amigos, que elevarán sus plegarias al Cielo para impetrar del Altísimo el eterno descanso de su alma. (E. P. D.)

—Cuarenta riffenios de la kabila de Blasco Ibañez asaltaron en Valencia la imprenta de *El Rayo*, en las primeras horas de la mañana, cuando en el local sólo había un jovencuelo, el aprendiz encargado de la limpieza.

Lo destrozaron casi todo, dejando arruinado á un pobre industrial, á un honrado obrero que nada tiene que ver con periódicos ni políticas.

Los que tal *hazaña* cometieron son unos valientes.... gallinas.

¿Y esas son las victorias que alcanzan los del gorro.... de dormir sobre los carlistas?

—La prensa sectaria no puede disimular sus rabietas.... por lo que de tan sabido se calla.

El creciente poderío del partido carlista y las satisfacciones que vienen á compensar sus heroicos sacrificios, son un *trágala* que saca de sus casillas á los liberales de *tutti colore*, quienes estos días inventan unos infundios que me río yo de los peces de colores, de los panecillos de cuatro picos y del primero que asó la manteca.

Que Don Carlos hará en breve su renuncia solemne á la corona de España, que Don Carlos trabajará en adelante para llegar á ocupar el trono de Francia, y para *confirmar* estos rumores la entrevista con un personaje carlista que manifiesta: "...puedo asegurarle que los carlistas estamos de enhorabuena, porque muy pronto han de verificarse acontecimientos muy sensacionales. El partido carlista entra en una nueva etapa en la que habrán de acometerse empresas de gran trascendencia."

Fantaseen ustedes cuanto quieran ó para no molestarse tanto extiéndannos otra partida de defunción.

—Dicen de Madrid:

"Según la oficiosa Agencia Fabra, es seguro que el Rey irá á Panticosa dentro de pocos días, á pesar de la reserva que sobre esto se guarda.

Háblase á este propósito de un próximo Consejo de ministros que será trascendental."

¿Tan aprisa anda eso?

—Postales de S. S. Pio X: Se han puesto á la venta, al precio de 10 céntimos una, 90 céntimos docena, 6'50 pesetas el ciento y 50 pesetas millar.

Dirigirse á la librería de *La Hormiga de Oro*, calle de Hércules, 3, Barcelona.

—De nuestro apreciable compañero *La Cruz*, de Tarragona, es el siguiente recorte que con gusto reproducimos porque honra á nuestro estimado amigo el Diputado provincial carlista Sr. Olesa y pone de relieve las intemperancias de los sectarios:

"En la sesión celebrada ayer por la Diputación provincial, el diputado señor Olesa hizo uso de la palabra para decir, poco más ó menos, lo siguiente:

Si no atendiera á que en virtud de preceptos legales no pueden tratarse aquí otros asuntos que los determinados en la convocatoria, propondría á la Diputación se sirviera acordar que se dirigiera al Santo Padre un telegrama de felicitación por su advenimiento al Solio pontificio.

¡Buena la hizo el Sr. Olesa, pronunciando tales palabras!

Cómo juguete de resorte, que apenas se entreabre la caja que le encierra asoma la cabeza, así el diputado Sr. Fábregas *disparó* á quemar ropa un estentóreo ¡protesto! á lo dicho por el Sr. Olesa. Menos mal que se hubiera satisfecho con la protesta escueta, pero ¡cualquiera desaprovecha la ocasión de hacer un pinito, declarando *urbi et orbe* lo que guardaba cuidadosamente encerrado en sus *progresistas* celdillas cerebrales!...

Empezado el camino, había que recorrerlo, y el Sr. Fábregas sazónó su protesta, añadiendo: ¡Protesto! y me alegro que no sea permitida la proposición que S. S. hubiera, en otro caso, hecho, pues entonces yo me habría opuesto terminantemente á ella, porque esta Corporación hállase compuesta por diversos elementos, y *algunos, entre ellos yo, que no profesan la religión católica.*

A no ser por lo ridículo del caso, ni siquiera nos ocuparíamos del asunto."

—Ponemos en conocimiento de los anunciantes que desde esta fecha hemos retirado los anuncios, pues los que quieren continuar han de abonar por cada inserción un sello móvil de 10 céntimos, para lo cual pueden pasar aviso á la imprenta, Plaza del Hospital, 5.

—El próximo jueves, día 27, fiesta de la Transverberación del Corazón de

Santa Teresa de Jesús, las jóvenes católicas obsequiarán á esta su Seráfica Madre con Misa de Comunión general á las siete de la mañana. Por la tarde, á las seis, expuesto el Santísimo Sacramento, se cantará el seráfico Trisagio, al que seguirá el sermón; terminará este solemne y religioso acto con la reserva del Santísimo Sacramento y con la adoración de la santa Reliquia de la prodigiosa Española y bendita Madre Teresa de Jesús.

Todos los fieles, que confesados y comulgados visiten el altar de la Santa en San Antonio, desde las primeras vísperas hasta la puesta del sol del día de la fiesta, pueden ganar una indulgencia plenaria concedida por el Sumo Pontífice León XIII.

—Recomendamos á nuestros lectores los helados que se expenden en el *Pelayo* tanto por su ebaloración como por la economía.

—"Corre el rumor de que los librepensadores de Cauterets preparan una manifestación en contra de la peregrinación nacional que va todos los años á Lourdes."

Así obran los del *librepensar*.

Y muera el que no piense igual que pienso yo.

¡Oh! libertad moderna.

—El Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis se encuentra actualmente en Caudete, donde permanecerá algunos días antes de ir á Castellón.

—El M. I. Sr. D. Antonio Villarino, al tomar posesión del mando de esta provincia ha dirigido la siguiente alocución á los habitantes de la misma, por medio del *Boletín Oficial* de ayer:

Habitantes de la provincia de Tarragona.—Al tomar posesión del cargo de Gobernador civil, para el que he sido designado por el Gobierno de S. M., cumpla un grato deber al dirigiros mi afectuoso saludo.

No formulo programa: me limito á manifestar que la norma de mi conducta será el rápido despacho de todos los asuntos dentro de la más estricta justicia y equidad.

Cuando cese en el mando tendría mi mayor satisfacción en haber podido sostener el orden público y el imperio de la moral en todas sus manifestaciones.

Tarragona 20 de Agosto de 1903.—El Gobernador, Antonio Villarino."

Imprenta de FOGUET, Plaza Hospital, 5.

— 16 —

sin pensar en la nación
que puso en vos su esperanza;
y eso en un hombre que quiere
ser más puro que no el sol...
el que dice que prefiere
á todos ser español,
una afrenta tan cabal
á la España, mereciera
fueseis joyen lo dijera...

WAM. Qué mereciera?

3.º ENVI.

Un puñal!

WAM. De rodillas. Ya lo veis (postrado á la fuerza)

al valiente con un viejo; (pausa.)

idos, volved al consejo

y decid que rey tenéis.

No me acobarda el temor (al 3.º)

ni tu puñal me acobarda.

Arroja el arma bastarda

que quien me vence es amor.

(Les hace una seña y vanse.)

ESCENA 6.ª

Wamba solo

Delirios de la mente alucinada
que así me confundís, calmad el fuego.
Despejad mi razón encapotada
para entrar en la senda á donde llevo.
Carezco de valor, si lo confieso,
me espanto cuando miro cada escollo,
que es débil mi cabeza, grande el peso
y en mi triste humildad caigo y me atollo.
¿De dó tanta altivez, soberbio anciano,
para entrar de esta suerte en tal empeño?
¿Te late el corazón? ¿tiembla tu mano?
Despiértate si piensas que es un sueño.
Tu palabra empeñaste, tu fe diste;
tú mismo te forjaste la cadena.

— 13 —

la corona se ha pesado
y uno sólo se ha encontrado
capaz de llevar su peso.

Este sois vos y es razón,
ya que la patria os lo ruega,

que toméis el galardón
que agradecida os entrega.

Sea su elección cual fuere
pues os hace rey, reinad;

que cuando la patria quiere
nada es vuestra voluntad.

WAM. De la juventud el fuego

os disfraza falsedades

y cosas creéis verdades

que yo, viejo ya, las niego.

Por esta Patria á quien amo

todos sabéis lo que he hecho:

su nombre tengo en el pecho

y al pronunciarlo me inflamo.

Si su gloria ó libertad

un sacrificio exigieran

muy pocos me precedieran

aunque ya fría mi edad.

No me llamarais en vano

pues me vierais ahora mismo

como Curcio, el buen romano,

saltar por ella un abismo.

¡Mas ser rey! no lo penséis;

si apenas tras mil vigilias

soy buen padre de familias,

¡padre del Pueblo me hacéis!

Los vasallos deben ser

para un rey hijos iguales

y hay divergencias fatales

si es injusto en el querer.

Los padres suelen ser justos

poniendo á sus hijos ley

porque conocen sus gustos

